

# EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.



Sale una vez á la semana.  
Se insertan avisos á precios convencionales.

San José, Diciembre 29 de 1874.

La suscripcion á este periódico, es de un peso el trimestre.—Se vende á 10 cts. cada número.

## AGENTES DE "EL FERROCARRIL"

EX SAN JOSÉ	En la Imprenta de la Paz
„ CARTAGO	Don Victoriano Rivera.
„ HEREDIA	„ Juan V. Gutierrez.
„ ALAJUELA	„ Joaquin Sibaja M.
„ GARCIA	„ José Benavidez.
„ SAN RAMON	„ Felix Hidalgo.
„ Liberia]	„ P. Torres.
„ LEMON	DR. Eugenio Vazquez

Julio M. Carranza.

EDITOR RESPONSABLE

### Cronica.

EXAMENES DEL AÑO 1874.—Hemos tenido el gusto de presenciar los exámenes que las diferentes escuelas y Liceos han presentado en este año.—Aguardábamos que se concluyera el último para ocuparnos de este asunto, el cual no puede ni debe pasar desahogado, puesto que nunca vemos el resultado de ellos oficialmente en ningun órgano de publicidad.

El primero que tuvo lugar fué el de la "Escuela del Sur," que tan hábilmente dirige hoy el joven Presbítero D. Luis Hidalgo.—Su resultado fué un hecho que probó la aptitud de su Director para el magisterio.—Ha comprendido muy bien el joven Hidalgo al dedicarse á la enseñanza, que es verdadero Apóstol de Jesucristo el que enseña, el que alimenta el espíritu con el pan de la instrucción, el que destierra la ignorancia, que solo conduce al crimen.—Felicitamos á este digno Sacerdote, y exhortamos á otros, que solo se dedican al positivismo, á que sigan su ejemplo.

La "Escuela del Norte" tuvo su examen despues del que hemos mencionado. Esta, puede decirse, es el centro al rededor de la cual giran las demas escuelas. Hábilmente dirigida

por un individuo conocido en la carrera del magisterio, con sus acreditados Ayudantes y el esmero con que todos se han concretado á los diferentes ramos de educacion primaria, no podia ménos que dar el resultado que todos esperamos, no obstante que cada año nos sorprende el buen método y el aprovechamiento de todos los alumnos de este benéfico establecimiento.

LICEOS.—El primero de los Liceos de niñas que presentó su exámen fué el del Sur.—Las alumnas dieron muestra de su aprovechamiento, y todos los que asistieron á este acto, alabaron la habilidad de su Directora y Ayudantes.

En seguida tuvo lugar el exámen del "Liceo del Norte," dirigido por las Señoritas Gutierrez.—Este Liceo avanza en lo que verdaderamente se llama educacion.

La educacion superficial en una mujer, es mas insoportable que en un hombre á quien se le da el título de *pedante*; por eso alabamos el tino con que se procura en este Liceo dar á la mujer una educacion sólida.

El último de los exámenes de los Liceos fué el de "Santa Teresa," dirigido por la Sra. de Fournier. Si en su primer año sorprendió este Liceo con sus labores de manos, en el presente no dejó que desear.—Hermosos cuadros, y toda clase de obras, ya bordados, ya calados se exhibieron, que admiraron á cuantos los contemplaron.—El resultado de todo el exámen fué satisfactorio; se premiaron casi todas las niñas, y tres de ellas con un honroso distintivo.—Con un esfuerzo mas de parte del Gobierno para alentar este Liceo, podemos asegurar que será un completo plantel de enseñanza. Necesita ademas de un Director, otro Ayudante, pues no

es posible que uno solo, y talvez no muy bien dotado, porque es pequeña la subvencion que se da a este Liceo, en proporcion, pueda abastecer á todos los ramos de enseñanza.—El Ministro hoy encargado del ramo de Instruccion, es demasiado entusiasta por la educacion, y nosotros le llamamos la atencion sobre este punto.

Para celebrar estos exámenes el Sr. Gobernador dispuso una mesa de refresco en la Estacion del ferrocarril, a la cual concurrió, con muy pocas excepciones, todo el bello sexo residente en esta capital, donde estuvieron atentamente servidas.

La escuela privada del intelijente profesor D. Dolores Morales tambien presentó un lucido exámen del cual salieron satisfechos todos los padres de familia que le han encomendado sus niños. Lo mismo que el de inglés de D. Carlos Pirani.

Adelante pues, que la educacion de la juventud es la que decidirá del porvenir de la patria.

Hemos visto en la última Gaceta un acuerdo de la Municipalidad de Cartago, reorganizando el Colegio de San Luis—Aplaudimos esta medida, tanto mas, cuanto que para ello han nombrado á los Sres. Ferraz, Preceptores bastante conocidos, que reúnen todas las cualidades que se pueden exigir para esta clase de enseñanza.

Nos apresuramos á traducir del "Star & Herald" de Panamá, la siguiente manifestacion dada al Capitan Searle del Vapor "Ancon," por tratarse en ella de importantes servicios prestados por dicho Capitan á un costaricense.

### Expresion de gratitud.

Los infrascritos, pasajeros á bordo del

vapor "Ancon" de la Compañía *Pacific Mail*, se sirven de este medio para manifestar públicamente su agradecimiento en favor del Capitan Robert R. Searle, por la señalada bondad y consideracion que este caballero ha tenido por el finado D. Manuel A. Salazar, de Costa-Rica, uno de nuestros compañeros de viaje. A cada repentinamente en el mar y de regreso á su pais, por una enfermedad mortal, el Sr. Salazar fué tratado por el Capitan Searle, con tanta honrad y con tan especial atencion, que esto solo habria bastado á salvarle la vida, si la Parca inexorable no lo hubiera elegido por una de sus inmediatas víctimas.

Una vez que no fué posible detener los progresos fatales de la enfermedad, el Capitan Searle dió entónces nuevas pruebas de sentimientos humanitarios, haciendo parar el vapor en el punto mas conveniente de la Isla de Coiba, permitiendo así á los amigos del finado dar mejor sepultura á sus restos.

En todo este triste acontecimiento, el Capitan del "Ancon" desplegó, como se ha dicho, tanto celo y una actividad tan digna de alabanza, que lo hacen recomendable á cada uno de los que se hallan a bordo, y muy acreedor á esta pública manifestacion de gratitud hacia él.

C. PINTO.—ABELARDO CEPÁ.—ELICIO ARAYA.—MARK J. KELLY.—C. H. SMONDS.—L. PINNO.—JUAN URUELA.—MIGUEL ORTIZ.—E. VILLENAVE.—CHAS ZBIN.—CHARNAUD.—LUIS DE OJEDA.—G. BEER.—WM. COMER.—W. A. FEDERICIO.—N. A. GARIOLA.—T. MILLA.

### Honra al trabajo.

(Concluye.)

Nadie puede existir si no existe el agricultor—recórranse todas las razas de ambos continentes—sáquense á un lado sus hombres mas prominentes y desde el que se erce mas grande, hasta el que tiene á bien llamarse pigmeo, observaremos que llaman con amor el agricultor.

Las ciencias naturales estarian tan pobres, que absolutamente habrian estudiado



do la naturaleza, si los apóstoles de aque-  
a como Newton, Colomb, Gama, Watt,  
Galvani y mil mas, no hubieran encontra-  
do ya servido el plato de legumbres que  
les diera aliento para emplear las noches  
en el descubrimiento de la verdad.

Sin la agricultura, hoy estarían olvida-  
dos Buffon, Miguel Anjel, Bramante, Ra-  
fael, Voltaire, Rousseau, Bacon, Smith,  
Guttemberg, Chateaubriand, Mozart, Bec-  
caria, Demóstenes, Washington y Bolí-  
bar que es la noble figura que viene á pre-  
sidir esta augusta Asamblea de varones  
públicos.

Y apesar de ser tanta la importancia  
del agricultor, en vez de apoyarse en sus  
facetas, siquiera con el agradecimiento,  
para estimularlo, se le abandona como he-  
mos dicho ya; se huye de su asociacion, y  
se le desprecia siempre que lo permite la  
ocasion.

Por lo que respecta á nuestros pueblos,  
la causa de tanta estoridez, que puede o-  
casionar gravísimos males, y ya vemos  
que los ocasiona graves, la encontraremos  
indefectiblemente en la conquista; y por lo  
tanto en España; y si nuestro juicio no es  
erróneo, esta pobre Nacion, la recibió de  
la necrópolis del mundo, pero para ser  
mas claros diremos mejor, Roma.

La España, Nacion que mucho se nu-  
trió de las ideas de los súbditos de César  
y de Neron, de colonia cartaginesa pasó á  
colonia romana en el siglo II antes de la  
Nueva Era, hasta la irupcion de los bárba-  
ros que la arrebataron al Romano Imperio  
en el siglo V de la Era Cristiana.—  
Este lapso de tiempo fué mas que suficien-  
te, para que la España en aquella época  
como niño que todo lo imitase, se identi-  
ficara mucho con los romanos, y acojiera,  
favorablemente todas sus retrógradas cos-  
tumbres.

Roma fué la pila ó la batería, que u-  
niéndose á la España, por medio de buenos  
conductores, le comunicara toda su  
funesta electricidad.

Hay que tener en cuenta que en Roma  
fué asunto de los esclavos el trabajo. La  
ocupacion favorita del noble era robar,  
talar, esclavizar, incendiar etc.—principios  
tan crueles se infiltraron en el corazon de  
los hijos de Castilla; y esta á su vez los  
comunicó como para eterna desgracia á  
las que en un tiempo, jamas olvidado pa-  
ra el patriota, fueron si no sus hijas adop-  
tivas, mas bien sus factorías.

Y no vayamos tan léjos, nuestra misma  
historia nos dice, que el monopolio, úni-  
ca ley que se conoció en asuntos fiscales y  
económicos, vino á hacerse tan escandalo-  
so, que se hizo publicar por bando la pro-  
hibicion terminante de que los indios, mez-  
tizos y cualquiera que no hubiera tenido  
su origen en España, no pudieran comer-  
ciar con géneros, porque no era decente,  
dice el bando, que se lafeasen con los pe-  
ninsulares que tenían ese ejercicio, de-  
biendo las otras razas emplearse en traba-  
jos puramente mecánicos.

Todo lo que podía producir renta fué  
estancado; hasta la platina en que abun-  
daba la region rica del Chocó, y que for-  
zosamente habia que recojer para el Sobre-  
rano—qué decimos, la platina—hasta la  
quina, las maderas de tintes, etc., queda-  
ron ocultas en los bosques por haberse  
prohibido su exportacion.

Y todo esto, para que los que hubieran

podido por estos medios hacerse á una  
buena posicion, por el solo motivo de ser  
americanos, no debian lograr sus justos  
deseos.

Los plantíos de viña, las plantaciones  
de lino, las fabricas de loza y de sombre-  
ro, todo, todo lo que pudo levantar de la  
triste condicion de esclavos á los colonos,  
era solemnemente prohibido.—Así era  
que estos tenian que servir como de ani-  
males de carga, para todos los trabajos  
materiales, en los que la inteligencia no  
pudiera nunca comprender la razon y la  
justicia, y con estas la libertad que tan a-  
levosamente se les habia robado.—Aquí  
está la jerarquía.

El pauperismo se apoderaba de las cla-  
ses pobres que no tenían empresas bastan-  
te útiles en que ocuparse, estando solo  
destinada á la agricultura rutinera; á ser-  
vir de librea miserables; de corderos cu-  
yos corazones...despedazaban como cha-  
cales hambrientos, los profanadores de la  
conciencia humana.

Y para que la inmoralidad desplegara  
mas su traidora pujanza, responde Carlos  
IV á la súplica que los americanos le hi-  
cieran de establecer una Universidad, res-  
ponde repetimos, el atrevido monarca: *que  
la ilustracion no era conveniente en América.*

Con tales procedimientos, se degradaba  
de consiguiente, á los que escogian la agri-  
cultura como profesion—y lo mismo aque-  
llos que preferian otros trabajos.—Y al  
creerse ellos desgraciados sufrían un no-  
table perjuicio las industrias, sin las cua-  
les, la humanidad no existiría.

Mas con tantos vapores, llevados por  
una tempestad á las regiones de la liber-  
tad herida en todas sus manifestaciones,  
pronto se oyó estallar como un rayo, el  
grito de independencia que eternamente  
escarmentara á los enemigos de la misma  
libertad, que no se detenían en medios pa-  
ra satisfacer sus goees y vanos placeres.

El que daña la agena libertad, daña la  
suya propia; es un tirano, un miserable,  
un bárbaro, que no puede tener religion  
alguna, por lo ménos no puede amar á  
Dios. Y, sin embargo, todos estos buitres  
se titulaban cristianos.

Honremos todos los trabajos; que ellos  
justamente necesarios como son, captan la  
consideracion y el agradecimiento, hacia  
aquellos que los ejecutan.—De aquí re-  
sultara la igualdad, el progreso que tanto  
se ambiciona.

Las empresas no son sino órganos de  
un solo cuerpo.—Y basta que una sola se  
mire con desden, para que las demas lo  
sientan notablemente.—Danése el cora-  
zon humano; no se trate de curar la heri-  
da, por estar solamente embabidos en ali-  
sar el cabello, y pronto los otros órganos  
y el cabello mismo vendrán á quedar en  
nada.—Ya hemos dicho que la agricultura  
es el corazon del trabajo.—Los chinos  
lo hacen mejor, honrando la agricultura  
con fiestas solemnes, en las cuales el Em-  
perador con el arado prepara la tierra.

Los hombres antes que todo fueron a-  
gricultores.

El reino vegetal se formó primero que  
el animal.

Amor al trabajo en jeneral, laboriosi-  
dad, honradez, gratitud, igualdad, respeto  
al derecho ageno, y pronto, muy pronto se  
llegará á alcanzar el bien precioso y nece-  
sario de la justicia, sin la cual no puede

haber orden; así como sin orden no puede  
existir progreso, y sin progreso la vida de  
los pueblos se acorta, y llegará de consi-  
guiente al último escalafon de la miseria,  
que años ha, nos llama con alinco para  
devorarnos, no contenta con narcotizar-  
nos con su putrefacto y matador aliento.

Si, practíquese del todo la justicia, no  
desmayemos, y seguro que llegará á obte-  
nerse el narcotico que perfume nuestros  
pulmones, destruidos por el abandono,  
por el oscurantismo, por la sinrazon, y  
mas que todo por el antagonismo.

F. J. R.

(De "El Ferrocarril del Magdalena.")

## REMITIDOS.

### Discurso.

(Continuación.)

La imprenta es una invencion católica,  
y eso prueba que el mundo venia de via-  
jero explorador y conquistador de los se-  
cretos de la naturaleza; y así el progreso  
protestante no es mas que el resultado de  
la prolongacion del movimiento comunica-  
do á las sociedades por el colosal empuje  
del catolicismo.

La opidion liberal se adjudica ese pro-  
greso. Muy bien, encantadora hada; pe-  
ro te lo adjudicas al modo que la frutera  
las narajas sustraídas á un narajo que  
ella no sembró y valga esto por un golpe,  
de ariete á la suposicion, que la grandeza  
británica es producto neto de la Reforma.

Para establecer diferencias entre las  
doctrinas de la opinion liberal, y las del  
catolicismo, lisonjeras á éste, y para aquel  
de vilipendio, no hay mas que recordar lo  
que fuimos, y ver lo que somos en el ór-  
den moral sin pasar las fronteras; y os rue-  
go me favorezcáis con vuestra venia, para  
pagar un corto tributo de respeto á la cor-  
dura de nuestros mayores.

Un en nombre de Dios Clemente y Mi-  
sericordioso pronunciado por ellos, era la  
diana á cuyo toque la familia se ponía de  
pié; rendía las saluciones á sus jefes, y  
á trabajar todos como eternos, y á vivir  
como mortales. La retreta era la sencilla  
glorificacion á Dios rezada á coros; el Ro-  
sario; y tributadas otra vez las salutacio-  
nes, á dormir el sueño de los justos; y á  
este tenor lo demas; y así henchidas las al-  
mas de nuestros mayores con todos los doce  
frutos del espíritu de Dios, qué conducta,  
qué calma, qué gozo espiritual, y simultá-  
neamente temporal! Propio para formar  
idea de los justos que la Iglesia eleva á los  
altares. ¡Qué palabra! Propia para no  
necesitar ni de papel, ni de jueces en las  
transacciones civiles. ¡Qué hombres! Pro-  
pios para formar un batallon de colosos.  
¡Qué voces! Propias para mandar el ejer-  
cicio á cien mil soldados.

Habia sus pecadillos, porque el diablo  
mete la pata en el mejor partido; pero yo  
tenía quince años, y no habia conocido  
mas que á un reo de raterías, que arreña-  
daba el cantar de los gallos; y mi padre  
cincuenta, y no habia oído decir de un a-  
justiciado en el país.

Cuente otra lo del reverso: demasiado  
costaricense soy yo, para el desempeño de  
esa tarea; ó llénese el blanco con sombras,  
aunque parezca que el pasado se sumerge  
en el caos; pero de ese caos se dejan oír

ruidos, que no son cantos de gallo, sino  
blasfemias de condenados.

Y oh tú, monstruoso enjendro de extra-  
ños climas, tú eres la causa eficiente de  
todo eso, y quíereme oír. A fuerza de  
buscar, y con el farol de Diógenes, podrías  
encontrar en los célebres y oscuros de tu  
partido un hombre de bien, mas, ó ménos,  
pero como nuestros mayores, un tipo de  
la inalterable probidad cristiana, que no  
teaga que disimular en su conducta nin-  
guna de esas manchas, ó debilidades, que  
disminuyen la estimacion y el respeto, no  
lo encontrareis! No, jamás, jamás.

Preveo, Señores, que la opinion liberal,  
podrá objetarme, que mis acusaciones con-  
tra ella y la Reforma, en cuanto á ser in-  
quietas, y revolucionarias, como la anar-  
quia, son imposturas, porque el pueblo in-  
gles es respetuoso a la ley, y á la autoridad.

En efecto, existe allí una feliz contra-  
dicción; mas es debida á que el gobierno  
inglés se encierra en lo político, y deja al  
Parlamento lo demás; á que la rica, y po-  
derosa aristocracia vela por sus privile-  
gios; á que la jurisprudencia, la ciencia y  
la poesia, hacen de los reyes unos dioses-  
tos inpeables é infalibles; á que si los in-  
gleses no son felices, creen por lo ménos  
serlo, que dá lo mismo, como dice Mon-  
tesquieu; á que todo esto se ha apoderado  
del pueblo inglés al punto de inclinarse al  
despotismo ilustrado; á la falta de sol, que  
no le calienta los sesos como á los latino-  
americanos; á las brumas, que dan amor  
al hogar; al aislamiento, que amedrenta  
con la dificultad del escape; á la cabeza  
truncada de Carlos I que les recuerda las  
proezas del protestantismo rebelado; á que  
el pueblo inglés es católico en muchas co-  
sas, sin quererlo; á tantas causas que fue-  
ra largo ir nombrando.

Debe la América latina un gran bien á  
la opinion liberal, bien que se le cayó de  
las manos, como el queso del pico del cuer-  
vo, por vanidad. Si la opinion liberal  
deja, que Napoleon sea rei pacífico de Es-  
paña, como queria el denodado Fernando,  
la América latina hubiera seguido el as-  
censo y descenso del astro, y como la hi-  
ja célibe, continuado sirviendo á la madre,  
por tiempo indefinido; pero la opinion li-  
beral se autorizó; lirió á la América en  
su corazon, y el patriotismo americano  
triunfó. No obstante, la opinion liberal  
en su espada de los humanos, Paz, y en  
Santander, asesinó al héroe de la libertad,  
asesinamiento que mató el prestigio de la  
autoridad americana en su cuna; y abrió  
la procesion de tantos escándalos. Arre-  
que arre, vá atrás de esa procesion la opi-  
nion liberal, agitandola, como el judío er-  
rante el cólera, que aterra, amedrenta y  
diezm los pueblos.

Cuando la opinion liberal no puede sa-  
ñalar un servicio hecho á la ciencia, ó al  
orden moral, ó al orden social; cuando una  
serie de trastornos es el séquito que la si-  
gue y márcala su camino; cuando familia,  
religion y patria son los resortes solida-  
rios del corazon de los pueblos, y tan de-  
licados, que basta que en su nombre re-  
laucne la generala, para tornarlos en leo-  
nes, que á rugidos piden el combate; quan-  
do la opinion liberal ridiculiza y blasfema  
de la religion católica hoyandola, como si  
pretendiese establecer sobre sus ruinas la  
Reforma, á quien rinde culto, y trayendo-  
aunque mal, el ejemplo de la Gran Breta-  
ña en apoyo de sus miras, atónita, estepo,



facta el alma de un patriota americano se queda, y se pregunta, si la opinion liberal estará vendida, y comiendo del oro de una sociedad biblica, ó de un cálculo británico, por protestantizar estas regiones, y allanarlas á las conquistas del profundo egoísmo ingles.

Y es tanto mas de notar ese fanatismo, como el de los anabatistas en Alemania, en los dias de nacer la Reforma, y tanto mas sospechoso se hace de traicion, cuanto que en la misma Inglaterra, donde el no mas papado era el programa de los reformados, hoy mismo el palpito protestante prohibe proferir ese grito de guerra á los ingleses; porque él es una apelacion deshonrosa al fanatismo religioso; porque es una anulacion del acta de tolerancia, tolerancia concedida á los catolicos; porque es rebusarles á estos unos derechos, que son, no tan solo de los que han nacido ingleses, sino tambien de todos los hombres del mundo; y porque es sancionar el uso de la opresion en materias religiosas. ¡Reves famoso dado á la opinion liberal Centro-americana, que enseñada como los siete durmientes en el camino de la civilizacion, despierta, y no repara, que habla, como el que vá de ella doscientos años atrás!

M. Montalembert, como la opinion liberal, se puso de hinojos, soñó el incensario, y envolvió en oloroso humo á la Gran nacion: los periodistas le contestaron, que la Inglaterra tiene sus ventajas, pero que el Continente europeo tenia aun las suyas, que ciertos políticos lo olvidaban completamente, y ni siquiera echaban de ver que los ingleses participaban tambien de la humana fragilidad.

Este rasgo de ingenuidad altísimos lo cae bien al escritor centro-americano liberal elevado á la quinta potencia, que toma la apostura é incensario de M. Montalembert, y se vá de incensaciones y genuflecciones al mismo santo, y como para descansar de habérselas tenido fuerte con hecatombes inquisicionales, con furibundas persecuciones de catolicos, con los Concilios, y hasta con el Espíritu Santo. Pásole todo; pero no lo último que merece su mencion.

Pues que la Iglesia Católica, puede ser prudente, como la serpiente, cabe que en los Concilios establezca penas severas contra la heregía, y en virtud del *fuéralos á entrar*. Digamos, que procede en esto, como la buena madre, que asusta á sus hijos con castigos, que detalla, sin imponerlos, porque acata el *no vino á perder las almas si no á salvarlas*. Y tal ha sido la lenidad de la Iglesia, pues en Roma, donde ella ejercía, nada mas, el mixto imperio, nunca fué condenado un hereje, por solo ser hereje; y entonces en los Concilios que impusieron penas severas, nada pasó indigno del Espíritu Santo. A pesar de esto el liberalon pregunta, qué fué del Espíritu Santo, si asistió á esos Concilios, ó qué se hizo si no asistió. Pecado horrible, pecado imperdonable es la blasfemia contra el Espíritu Santo. (Marc. III 29, Luc. XII 10) Y la pregunta que se hizo para lucir un graciejo volteriano, es una blasfemia contra el Espíritu Santo. El mismo liberalon dice en el cuadernito, que el perdón es infinito y ya vemos, que de ello está exceptuando el pecado que él se echó en su colete. Cuando se escribía ese argumento, se decía el escritor, maté á los catolicos. Cavaba en tierra deletenable y quedó sepultado en la escavacion.

(Continuará.)

A Julia.

¿Quién descifrar podrá el dulce encanto  
Que cruzas, Julia, con tus ojos bellos,  
Tu aire gentil, tus negros cabellos,  
Tu boca graciosa, tu dulce expresion?  
¿Quién podrá explicar las emociones  
Que al mirarte, alegre siente el alma,  
Cuando arrebatas su plácida calma  
Y hácese te rinda sacra adoracion?  
Nadie, pues no es dado á la humanidad  
De lo divino retratar lo bello,  
Ni formar un bosquejo, ni un destello,  
De aquello que no alcanza su razon.  
Tan solo puede en su imperfecto alcance  
Admirar lo que es grande en la natura;  
Y admirando yo tu sin igual hermosura,  
Hoy te dedico esta pobre cancion.

M. F.

VARIEDADES.

Tres potencias.

LA GOTA DE AGUA.

Soy tan pura que no tengo  
Ni colores  
Pues me los dan las flores;  
De Oriente á la blanca luz.  
Soy la gota de rocío:

Sonrosada

Sobre la rosa encarnada,  
Y azul sobre el lirio azul.

Vengo al alba en un suspiro

Del ambiente,

A esperar del sol ardiente

La aparicion sin igual.

Tiendo á sus rayos las alas,

Alzo el vuelo.

Y soy flotando en el cielo,

Iris, lluvia, tempestad.

LA GOTA DE TINTA.

Negra soy: en leves hilos

Dividida,

Yo soy la muerte y la vida,

¿Quién sueña igualarse á mí?

Llevo un poder invencible,

Soberano:

Que va el pensamiento humano

Enuelto en mi red sutil,

Paso però siempre quedo,

Y en raudales

De la ciencia los anales

Guardan mi creencia inmortal.

¿Qué os el tiempo..... Si me grábo

De la historia

En la gigante memoria,

¿Quién puede borrarne ya?

LA LÁGRIMA.

Hermana soy de la gota

Breve y pura,

Y en nada cedo á la oscura

Misteriosa potestad.

Del alma vengo á los ojos,

Cual destello

Para el naufrago la estrella

Su dulce rayo en el mar,

Poder para el bien tan solo

Es el mio:

La pena cambio en rocío,

Y la sentencia en perdon,

Y en una sonrisa espiró.

Y alza el vuelo

Mi esencia que sube al cielo

Hasta los piés del Señor.

BRUNO MORENO.

(De "La Prensa" de Guayaquil.)

MISCELANEA.

UN MOBLE.—El primero quizás que hay entre los de una casa, que llamaremos el amigo de la familia, el compañero de las veladas solitarias, que se comunica con nosotros, es el piano: vamos a ver su biografía.

El primer piano se fabricó en Alemania en 1750 por Schroeder y Silbernam. Desde entonces tiene vida propia. Aytes se habian hecho varios ensayos repetidos en Italia y Francia; pero sin ningun resultado.

En 1777 un artista, el genio, natural de Strasburgo y llamado Sebastian Erard, se trasladó á Paris y empezó á trabajar en la construccion de instrumentos musicales y especialmente de pianos.

Esto produjo una revolucion en el mundo musical. La reina Maria Antonieta supo que un fabricante de instrumentos, desconocido, habia hecho para Mme. de Villeray, cuyo palacio estaba situado en la calle del Bao, un forte-piano de mucho mérito. Este artista era Sebastian Erard, que habiendo nacido en 1753 solo contaba 28 años de edad. Fué llamado á Versailles y se le encargó un piano para la reina.

Tenia Erard sus talleres en el Faubourg Saint German, calle de Bourbon, hoy calle de Lille. Mientras ejecutaba el trabajo encargado, recibió la visita de grandes personajes y de Señoras de alta gerarquía, que todos tenían un vivo interés en la construccion del instrumento dedicado á Maria Antonieta.

Fué aquel el primer piano-forte organo que se fabricó con dos teclados, uno para el piano propiamente dicho y otro para el órgano. Quedaba una dificultad. Maria Antonieta tenia una voz poco extensa, mientras que los fragmentos ó trozos de ópera que cantaba estaban siempre escritos muy alto, lo que como era natural, la contrariaba muchísimo. Supo esto Erard, y entonces fabricó un teclado móvil para acomodarlo á dicho instrumento.

Por este medio se subía ó bajaba el tono segun se deseaba, y las personas que acompañaban al canto, trasportaban de esta manera el tono sin dificultad, segun la voluntad de la reina.

No obstante, la Francia siguió siendo tributaria de Alemania ó Inglaterra para adquirir estos instrumentos, hasta que consiguió su libertad, hace ya algunos años.

Erard, Pfaiffer, Pepsol, Pleyel, Martal y otros, aumentaron, modificaron y perfeccionaron el piano hasta tal punto, que la construccion francesa tomó una importancia muy elevada en el mundo artistico.

En lo tocante á construccion de pianos es en una de las muy pocas cosas que la Francia aventaja todavía á la Alemania, sin exceptuar el periodismo, á pesar de la importancia y extension que tiene en la primera.

Antiguamente se construian los pianos con doble teclado, con muchos pedales, pero todo esto ha caído en desuso, cediendo el sitio al piano sencillo que es el que hoy se usa.

ENFERMEDADES DEL HIGADO.—Los remedios mas simples son, á veces, los mejores: pero porque un remedio parece ba-

nal y pueril no se debe abandonar si es realmente eficaz.

Seguramente que no. Muchas gentes se sorprenderán con incredulidad, cuando se les diga que en la mayor parte de los casos de enfermedades de hígado se curan con el sumo de una planta, y sin embargo, nada mas cierto. El sumo de la ortiga (*Urtica urens*) goza una eficacia notable contra este género de enfermedad.

Conviene tomar algunos puñados de ortiga fresca, pillarla para extraer el jugo; tomar cada dia cuatro cucharadas de este líquido para que se note en pocos dias visible mejoría. En la mayor parte de los casos, despues de algun tiempo de este tratamiento, la enfermedad desaparece completamente.

En cierta ocasion presentó un poeta á Quevedo dos sonetos á un propio asunto, para que aprobase uno de ellos. Oyó el primero y sin detenerse dijo:

—Mejor es el otro.

—Pues si U. no lo ha visto,—respondió el poeta,—cómo lo puede saber?

—Señor mio, porque ninguno puede ser peor que el que he oido.

—¿Cuales son vuestros deudos?—preguntaba un papá suegro en ciernes á su futuro yerno.

A que contestó el interpelado:

—Deudos, ninguno, señor; pero tengo muchas deudas.

A un militar le dieron una gran cuchillada en la cabeza por meter paz entre dos compañeros que reñían por una mujerzuela.

Al curarle, el cirujano examinaba la herida con la sonda: entonces el herido lo preguntó:

—¿Qué buscáis, señor?

—Los sesos.

—No los encontrará U., porque si hubiera tenido sesos no me hubiera metido á poner en paz á dos locos.

ANUNCIOS.

¿Para qué mas?

El que suscribe ha abierto su establecimiento de Vinateria en la casa conocida con el nombre de Hotel de San José frute á la Zapateria de Mr. Boulanger, titulada "LA FLOR DE HELVECIA" en donde encontrarán los que quieran favorecele, ademas de un esmerado y puntual servicio, los mejores vinos, licores y varias otras cosas pertenecientes á esta clase de negocios.

San José, Diciembre 19 de 1874.

Constantino Bosia.

6 v-1.

SOCIEDAD

DE

Beneficencia Española.

El Domingo 3 del entrante Enero á las 12 del dia, tendrá lugar la Junta general que anualmente verifica esta Sociedad, en la casa del Tesorero de ella D. Mateo R. Fournier; y de orden de la Direccion, suplico á todos los socios su puntual asistencia.

San José, Diciembre 24 de 1874.

MATEO F. FOURNIER.  
Secretario.



Se avisa a los parroquianos de la PANADERIA DEL CARMEN, y al público en general, que desde el 1.º del corriente se trabaja pan Frances y de mantequilla en dicho establecimiento.

San José, Diciembre 10 de 1874.

**AVISO A LOS SEÑORES COMERCIANTES Y HACENDADOS.**

En la Tintorería del abajo firmado, que está establecida en la calle de la Puebla en la casa del Sr. Lic. D. José A. Herrera, se vende tinta para marcar sacos, y para escribir, a 25 cts, la media botella.

También se tienen todos los colores del arte, ya sea en seda, algodón, ó lana; ofrece el maestro de este taller teñir todo lo que se le encargue, siempre que la especie lo permita, con toda la prontitud posible pues para el efecto tiene todos los útiles y materiales necesarios.

Ofrece vender la receta para uno ó muchos colores; y vende los ingredientes necesarios, para el color que se quiera, previo convenio.

En este establecimiento, se lava ropa de paño desengrasándola, dándole nuevo lustre, sacándole las manchas que tenga y amantándole color si fuere necesario; los precios serán módicos, con toda prontitud, pues lo que se quiere es como ganar el pan de la vida, que tanto se le escasea á su humilde servidor,

Miguel Molina.

San José, Diciembre 7 de 1874.

4 v.—4

**Estudio de inglés.**

Las clases del infraescrito darán principio nuevamente a las horas de costumbre, el día dos de Enero próximo, en casa de Dn. Juan Hernandez, antes de Dn. Guillerme Dent.

San José, Diciembre 20 de 1874.

James Anderson.

6 v.—1

**BANCO RURAL de Crédito Hipotecario.**

Se advierte a los tenedores de Obligaciones Hipotecarias que el cuarto cupon se pagará desde el 31 del actual en la Cajas de la Sociedad.

San José, Diciembre 22 de 1874.

El Director.  
E. HUARD.

**AVISO.**

Compró y adelanto dinero sobre obligaciones del Banco Rural de Crédito Hipotecario de Costa-Rica, lo mismo que los Cupones vencidos.

San José Diciembre 23 de 1874.

A. AGUILAR.

**AVISO.**

El que suscribe compra ó adelanta sobre Obligaciones y Cupones del Banco Rural Hipotecario de Costa-Rica, siempre que las primeras tengan los Cupones correspondientes.

San José Diciembre 24 de 1874.

JAIME GÜEL.

**SE ALQUILA**

una casa con da en el Paso de la Vaca frente a la de Don Adolfo Bonilla, en la calle número 1 de la Barrio de San Juan.

San José Noviembre 26 de 1874.

3 v.—3.

**ARTÍCULOS BARATOS**

recibidos por el último vapor.

- Levitas finas de paño negro.
- Paletos de varias clases y formas.
- Paletos-sacos de paño negro, y de casimir de colores.
- Pantalones.
- Vestidos de casimir para niños de 3 y 4 años.
- Vestidos de dril, piqué y alpaca.
- Pantalones para niños.
- Paletos-sacos de terciopelo.
- Sombreros para niños.
- id. id hombres,
- Capas paño fino para hombre.
- Sobretodos.
- Chalecos de pique de seda para bailes, y un bonito surtido de casimires.

Plaza principal.

San José, Noviembre 17 de 74.

Casto Gomez.

12 v.—7

**POTRERO.**

Muy empastado, magnífico para vacas que se estén lechando, se alquila a \$5 cada una, por mensualidades. Está situado en el camino de la ciudad, en el punto llamado "Cuatro Esquidas," camino de San Juan.

Para demas condiciones, los interesados pueden verse con

Francisco Carranza.

San José, Octubre 27 de 1874.

**AVISO**

En la vinateria de D<sup>a</sup> Petra Quesada que se halla al este de la casa de Don Juan Bonifil, hay de venta por mayor y menor, aceitunas, higos, pasas de España muy frescas, tambien cofites, caramelos y pastillas.

San José, Diciembre 3 de 1874.

**AVISO.**

Federico de Arze Doctor en Medicina Cirujia brinda al público sus servicios profesionales. Reside en la Botica de los Señores Padilla y Frias.

3 v.—2.

**DEVENTA.**

El solar frente a la casa en que vive el Sr. D. Angel Miguel Velasquez, Quien lo quiera vease en Alajuela con D. Francisco Guardia, su dueño ó en esta ciudad con

MIGUEL MACAYA.

**MANUEL J. CARRANZA.**

AGRIMENSOR PUBLICO.

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a su profesion.

Calle "Cuesta de Moras" N.º 75.

San José, Diciembre 9 de 1874.

**PILDORAS HOLLOWAY.**

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las píldoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestion, y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, atendiéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gata, reumatismos y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 583, Oxford-street, Londres.

**TONICO**

**ORIENTAL**



**EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.**

EXQUISITAMENTE PERFUMADO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosa admirablemente el pelo

De venta en todas las Boticas, Almacenes Peluquerías y Perfumerías.

**Higado de Bacalao**



Preparado por Lanman y Kemp. Único é infalible remedio para la curacion de todas las enfermedades de

La Garganta, El Pecho y Los Pulmones,

Usado con perseverancia en union del PECTORAL DE ANACAHUITA ha realizado curaciones sorprendentes en muchos casos desesperados de CONSUNCION Y TISIS.

**ZARZAPARRILLA DE BRISTOL.**



**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE**

El remedio mas pronto y seguro para la curacion de

Llagas, Inveteradas, Erupciones malignas, Escrófulas, Sífilis, Reumatismo.

toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores. Nunca falla en sus efectos si se usa a tiempo suficiente.

De venta en todas las Boticas y Droguerías

**FRAGANCIA IMPERECEDERA.**



CELEBRE

**Agua Florida de Murray y Lanman.**

El perfume mas fortaleciente y duradero que se conoce para el Tocador, el Paríeuelo y el Baño.

Preparada solamente por sus dueños

LANMAN y KEMP

Y de venta en todas las Perfumerías y Boticas.

Imprenta de la Paz.—C. del Laberinto